
 

 
ASSOCIATION de SCIENCE RÉGIONALE De 

LANGUE FRANÇAISE 
 

Compte-rendu de réunion du Conseil 
d’Administration 

 
Date : 24/02/2021 
Heure : de 16h à 19h 
Lieu : réunion 
virtuelle 

 
 

Présents :  

Membres élus 

Valérie Angeon, Lise Bourdeau-Lepage, Sébastien Bourdin, Louafi Bouzouina, Guy 
Chiasson (Secrétaire-général), Lourdes Diaz Olvera (Trésorière), Michel Dimou, Maryline 
Filippi, Nathalie Gaussier, Jean-François Hoarau, Corneliu Iatu, Bruno Jean (Vice-
président en charge des relations internationales), Leïla Kebir, Fabienne Leloup 
(Présidente), Sophie Masson, François Moullé, Fabien Nadou, Bernard Pecqueur, 
Abdelmajid Saidi, Alexandra Schaffar, Isabelle Thomas, Dominique Vollet (Vice-président 
en charge des manifestations), Frédéric Wallet. 

Membres de droit avec voix consultative 

Claude Lacour, Dominique Mignot, André Torre, Elodie Texier 

Membre invité 

Jean-Louis Yengué (pour la présentation au point 2 sur les Doctorales 2021) 

Sont excusés 

Bernard Guesnier, Pascal Bérion 

 

Ordre du jour :  

1. Approbation de l’ordre du jour du Conseil d’Administration du 24 février 2021 

2. Les Doctorales 2021 de Poitiers 

3. Informations sur le Colloque de l’ASRDLF 2021 (Avignon) 

4. Informations sur le prix Aydalot 2021 

5. RERU 

6. Présentation du bilan financier [année 2020] 

7. Présentation du bilan du bureau [septembre 2017- février 2021] 

8. Présentation de(s) candidature(s) pour la présidence du bureau [2021-2023] et élection 

 

En introduction du Conseil d’Administration, Fabienne Leloup félicite les nouveaux élus 
du CA. Elle accueille Elodie Texier, jeune chercheur participant à titre consultatif pour 
l’année 2021 au Conseil d’Administration et la remercie de sa présence. Elodie Texier a 
participé à la préparation des Doctorales : elle est doctorante sous la direction d’Olivier 
Bouba-Olga et de Dominique Royoux. Sa thèse « De la petite ville à la ville réseau : quelles 
nouvelles fonctionnalités pour leurs centres-villes ? » s'intéresse aux petites villes (de 
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2000 à 10 000 habitants) en tant qu'espace central au sein de leur armature inter et intra 
urbaine. Elle a participé aux doctorales de l’Université d’Artois, l’an dernier, où elle a pu 
bénéficier des conseils de Claude Lacour et de Nicolas Lebrun. Elle est également 
professeure agrégée en sciences de gestion.  

 

1. Approbation de l’ordre du jour du Conseil d’Administration du 24 février 
2021  

Aucun membre du Conseil d’administration ne demande l’ajout d’autres points. L’ordre 
est donc accepté tel quel.  

 

2. Les Doctorales 2021  

Jean-Louis Yengué du comité organisateur des Doctorales 2021 vient présenter un 
premier bilan de l’organisation de cet événement. L’organisation a pu bénéficier d’un 
budget conséquent qui a fait en sorte que les organisateurs n’ont pas eu à chercher d’autres 
financements. La tenue de l’événement en distanciel a également permis d’éviter plusieurs 
dépenses assez importantes. Les organisateurs ont également pu compter sur la 
plateforme WEBEX qui est privilégiée par l’Université de Poitiers et sur le fait que 
l’Université a souhaité investir à l’interne dans l’apprentissage à ces techniques. 

Le site d’inscriptions indique environ 200 inscrits aux Doctorales mais il se peut que la 
participation soit un peu plus importante. Un bilan plus fin sera fait prochainement et 
remis au bureau.  

Jean-Louis Yengué précise qu’il y a de l’ouverture pour qu’une seconde édition des 
Doctorales soit organisée à Poitiers l’an prochain, mais précise que ce scénario devra être 
discuté et validé avec les autres membres de l’équipe. Une réponse sera envoyée au Bureau 
de l’ASRDLF sous peu.  

Le CA félicite déjà Jean-Louis Yengue et l’ensemble de son équipe pour le dynamisme 
déployé et le succès de la première journée. 

 

3. Informations sur le colloque 2021 de l’ASRDLF (Avignon) 

Fabienne Leloup et Michel Dimou ont échangé à l’automne avec les organisateurs locaux 
du colloque d’Avignon. Il a été convenu que la tenue du colloque serait repoussée au début 
de septembre 2021 de façon à accroître les chances de le tenir en face à face. Dans 
l’éventualité où la situation sanitaire ne permettrait pas un colloque en présentiel, le 
colloque se tiendrait en visioconférence, en septembre 2021.  
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Les organisateurs locaux ont déjà amorcé les préparatifs du colloque. Les chercheurs dont 
la proposition a été acceptée l’an dernier ont été contactés en leur demandant de confirmer 
leur participation en 2021. Il en a été de même pour les sessions. Un nouvel appel à session 
spéciale est en cours et un nouvel appel à communication va bientôt circuler afin de 
compléter le programme. Les membres du CA sont invités à être attentifs à ce nouvel 
appel.  

 

4. Informations sur le prix Aydalot 2021 

Michel Dimou présente l’évolution des préparatifs pour le Prix Aydalot 2021 (voir la 
présentation en annexe). Un nouveau jury pour le Prix Aydalot a été constitué. Ce comité 
inclut 16 membres dont plusieurs sont nouveaux. Plusieurs membres de ce jury sont 
membres du CA, ce qui assure un ancrage avec l’Association. La constitution du jury est 
également représentative des diverses disciplines normalement associées aux sciences 
régionales et issus de provenances nationales également diverses. 

Un premier appel à candidatures a été lancé en janvier. Afin d’accroître la diffusion, 
Michel va également écrire directement aux responsables des écoles doctorales pour qu’ils 
fassent de la publicité auprès de leurs doctorants. Cette année des thèses en anglais seront 
acceptées sous certaines conditions, notamment d’ancrage de la thèse dans la science 
régionale francophone. 

Elodie Texier explique que passer par les écoles doctorales pour faire la publicité du Prix 
est important pour que directeurs et doctorants soient informés. 

André Torre souligne que si les lauréats du Prix Aydalot sont invités à publier dans la 
RERU, très peu des lauréats récents l’ont fait. Pour certains des membres du CA, cela 
reflète peut-être le fait que plusieurs jeunes docteurs ne se dirigent pas vers une carrière 
académique ou encore qu’ils ont déjà publié leur thèse, par exemple dans le cas de thèse 
sur articles. Certains membres suggèrent d’envisager une diffusion du travail des lauréats 
sous d’autres formats, par exemple un compte-rendu dans la RERU plutôt qu’un article.  

 

5. RERU 

André Torre présente les nouveautés à la RERU. Amélie Gonçalvès qui s’occupait depuis 
plusieurs années de la révision linguistique est maintenant intégrée dans le groupe de 
rédaction rapproché avec André Torre et Sébastien Bourdin. La RERU a également 
augmenté sa présence sur les réseaux sociaux et on a pu constater une augmentation 
importante des consultations sur la plateforme CAIRN (plus de 53 000 pour l’année). Une 
nouvelle éditrice associée, Mafini Dosso, s’est également jointe au comité éditorial. Elle 
sera tout particulièrement responsable des textes provenant du continent africain. 
Finalement, deux nouvelles initiatives sont également à signaler : une première portée par 
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Fabien Nadou vise à développer les recensions dans la Revue alors qu’une seconde portée 
par Sébastien Bourdin vise à favoriser la publication de textes provenant de jeunes 
chercheurs, notamment en leur offrant un encadrement et un suivi personnalisés.   

 

6. Présentation du bilan financier [année 2020] 

Lourdes Diaz Olvera présente le bilan financier pour l’année 2020 (voir la présentation en 
annexe). Cette année est marquée par la pandémie qui se traduit par la réduction de 
certaines dépenses suite à l’annulation de colloques et d’événements soutenus par 
l’association, mais également par la diminution très importante des adhésions (suite au 
report du colloque annuel), qui est la principale source de revenu de l’Association. 
L’Association peut compter sur des surplus du passé pour absorber certaines pertes de 
l’année 2020 ce qui fait en sorte que la santé financière de l’ASRDLF reste bonne. 
Finalement, le contexte de pandémie rend très incertain toute prévision des rentrées et 
des dépenses pour l’an prochain.  

La présidente remercie Lourdes pour son excellent travail pour la tenue des comptes.  

Le rapport financier est soumis au vote :  23 votes pour et 1 abstention (de la Trésorière). 

 

7. Présentation du bilan du bureau [septembre 2017- février 2021] 

Fabienne Leloup présente le bilan du bureau pour la période de septembre 2017 à février 
2021 (voir la présentation en annexe) et rappelle tout particulièrement les activités dans 
lesquelles les membres du bureau se sont investis (parfois en collaboration avec d’autres 
administrateurs). Les principales initiatives de ce mandant sont les suivantes : la révision 
des Statuts de l’Association, la mise sur pied d’un programme de soutien aux 
manifestations scientifiques, l’élaboration d’un guide pour la préparation des colloques 
annuels, l’expérimentation d’une antenne canadienne pour les doctorales. A ces initiatives 
s’ajoutent les activités régulières que sont les colloques annuels et la diffusion des brèves. 
Les membres du CA remercient les membres du bureau pour ces différentes initiatives.  

Le bilan du bureau est voté : 18 votes pour et 6 abstentions (les membres du Bureau).  

 

8. Présentation de(s) candidature(s) pour la présidence du Bureau [2021-2023] 
et élection 

Lise Bourdeau-Lepage suite à une demande de deux anciens présidents de l’association a 
soumis sa candidature à la présidence de l’ASRDLF.  

Elle présente sa profession de foi. Le Bureau proposé serait assez largement dans la 
continuité du précédent. Les priorités suivantes guideront l’action de ce bureau : 
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l’augmentation de la présence virtuelle de l’ASRDLF (réseaux sociaux, etc.),; 
l’augmentation de la présence internationale et dans des lieux de la francophonie 
internationale, incluant le renforcement de notre présence à l’ERSA et si possible en 
Afrique de l’Ouest ; la promotion de la science régionale et de l’ASRDLF auprès des jeunes 
chercheurs.  

Les postes prévus dans ce Bureau reflètent ces priorités, notamment par un poste dédié 
aux relations internationales et un autre consacré aux jeunes chercheurs. La constitution 
du Bureau envisagé réunit des chercheurs qui sont au CA depuis un certain nombre 
d’années et d’autres qui en sont à leur première expérience. Un équilibre homme femme 
a été recherché ainsi qu’une représentation des différents courants de l’association  

 

Suite au vote sur la plateforme balotilo, les résultats de l’élection de Lise Bourdeau-Lepage 
à la présidence du CA de l’ASRDLF sont annoncés : 18 votes pour et 6 abstentions.  

Le CA félicite Lise et la remercie pour son investissement. 

 

 


